

Miércoles 1º de Marzo de 1871.

EL CORREO DEL COMERCIO.

no remedie el mal que le ha ocasionado el establecimiento de una turbina americana en su fábrica de hilados del «Molino» de Jalapa, con que reemplazó la rueda horizontal que la movía.

Maldito dinero!

Así se titula el precioso opúsculo que empeñamos á insertar en la sección de variedades, y que hemos traducido para nuestro diario. Ese opúsculo es de la pluma del esclarecido economista Federico Bastiat. Basta mencionar el autor, para que sean superfluos cuantos elogios pudiéramos hacer.

El Sr. Ministro de Hacienda.

Según el *Diario Oficial* no tienen fundamentos los rumores propagados por algunos periódicos, acerca de la separación de este funcionario de la cartera de Hacienda, para encargarse de la de Relaciones.

Paquete inglés.

Hasta la hora de entrar en prensa nuestro periódico, el telégrafo de Veracruz no nos anuncia que haya sondeado en aquel puerto.

Cuentas.

Anuncia la *Paz* de ayer, que el gobierno va á rendir sus cuentas hasta de los gastos extraordinarios, y que esto lo hará para dar satisfacción cumplida al pueblo y no á los partidos.

Viajeros ilustres del celeste imperio.

El *Two Republics* dice que en un periódico de Yokohama ha leído que su Excelencia Itagui-Hisamitsukito, ministro auxiliar de Hacienda en China, se está preparando para hacer un viaje á México, con el objeto de estudiar el sistema hacendario de esta República. Su comitiva se compone de veintidós personas. Vendrán por la vía de Nueva-York y Veracruz.

También se dice que vendrá el filósofo chino He-wis-kis-sim. Su objeto es visitar las antigüedades aztecas.

Vayan unos por otros.

Un periódico de Madrid dice:

«Estando muy mal querido en Andalucía D. Antonio Caballero y Fernández de Rodas, parece que se trató de atentar contra su vida, haciendo descarrilar el tren que lo conducía; pero aun que el convoy tuvo un siniestro en el kilómetro 104 del ferrocarril de Jerez de la Frontera, el caso es que el general, su familia y familiares salieron ilesos, perdiendo la vida cuatro viajeros, y resultando muchos heridos de más ó menos gravedad.

«Se da por seguro que el juzgado de Jerez instruirá la correspondiente sumaria en averiguación de tan aterrador delito.»

Estado de Guerrero.

Por telégrafo se han recibido los siguientes noticieros:

«Romilón de Iguala y recibido en Méjico el 27 de Febrero de 1871.—Antes de ayer á las tres de la tarde derrotó á Nori en Apulchoco, entre Iguala y Mezcala, con los cuerpos 2 y 9 de caballería; entre los muertos se encontró al prefecto y comandante militar de Aldama; Milicianos de Iguala, muy adicto á Huánuco y nombrado por éste. Por el correo dardé á vd. informes de todo.—*Sigüenzo Wigueron.*»

Robos y Plagiatos.

Varlos de nuestros colegas denunciaron hechos que hacen temer por la seguridad individual.

Esperamos que el gobierno del Distrito despliegue toda su energía y actividad en la persecución de los malhechores.

Baños de la Perpetua.

Hemos visto este establecimiento, y encontramos en él negro, actividad, y hasta lujo. Los recomendamos altamente, dándose á la perpe-

tua que hoy tiene la empresa, sea favorecida por la gente de buen gusto, para que continúe introduciendo nuevas mejoras.

Ferrocarril Urbano.

Se está construyendo un ramal del ferrocarril de San Cosme, el cual parte de la esquina de la Mariscal, tuerce por la de la plaza de la Concepción y continuará por las calles de San Lorenzo y demás, hasta la Aduana. Ayer llegaban ya los rieles hasta la primera calle de San Lorenzo. El objeto de esta nueva vía férrea es facilitar la conducción desde la estación de Buenavista hasta la aduana, de las mercancías que vengan por el ferrocarril de Veracruz. Se dice que también se pondrá en ese ramal un carro para pasajeros, lo cual es un gran beneficio para los habitantes de los barrios que atraviesa.

Esta mejora es de gran importancia para el comercio de esta plaza.

Persecución al juego.

Se nos asegura que el C. Gobernador del Distrito en persona, sorprendió una casa de la Alcacería en la que se abusaba del permiso que tenían para jugar tresillo. Se agrega que han sido reducidos á prisión los porteros, los gurupíes, y el dueño de la casa. Nosotros suponemos que si los individuos referidos no han sido encontrados *in fraganti delito*, se procederá á formar la averiguación que previene el art. 22 de la ley relativa. Parece que esa casa fué la misma que sorprendieron los *aguilatás* no hace muchos días.

Bien por el C. Paz, su actividad le honra, y solo deseamos que no apartándose de los principios de justicia que deben presidir sus actos, destruya esos focos de inmoralidad, que apesar de las noticias de la prensa y de que todos conocen la existencia, semeja que están encantados para la policía.

Las calles de la Ciudad.

Casi todos los periódicos claman por que el ayuntamiento cumpla con el más sagrado de sus deberes, mandando componer, ó cuando menos limpiar, esa multitud de calles que en la ciudad presentan un aspecto verdaderamente desolador, á causa del nauscentido estado en que se encuentran, y que avanzando la estación del calor serán unos verdaderos depósitos de miasmas insalubres para diezmar la población.

Esperamos por lo mismo que tanto clamor lleve á los oídos de los municipales y se resuelvan á poner el remedio cuanto antes.

Esto dice ayer nuestro colega la *Paz*.

SECCION DE POLICIA.

Inspección General de Policía.—C. Gobernador:—Tengo la honra de poner en conocimiento de V. las novedades ocurridas en esta capital el día y noche anteriores.—Por el Rosario Díaz no fueron aprehendidos dos hombres y dos mujeres por ríñas y heridas; un hombre y una mujer por ríña leve; un hombre por abuso de amistad; tres hombres y ocho mujeres por ríñas y escañuelos; cinco hombres y cuatro mujeres por embriaguez; tres hombres por robo ratero; un hombre por ríña y golpes; un hombre y una mujer por ríñas; un hombre y una mujer por adulterio; un hombre por complicidad en robo y una mujer por prostituta mercantil; seis pistoleros; sellaron al asesinato 254 hombres.—Por el Rosario Nocturno fueron aprehendidos un hombre por ríñas; dos mujeres por ríña y heridas; y once hombres y cuatro mujeres por embriaguez. El asesinato en embriago con 105 hombres.—Las Comisiones de seguridad aprehendieron á un hombre por robo. El asesinato no en-

brió con 40 hombres.—Independencia y Libertad. México, Febrero 28 de 1871.—J. M. Castro.

Es copia.—Méjico, Febrero 28 de 1871.—J. M. Calderon.—Secretario.—P. Bravo.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Por el pailebot «Linda» llegó a Veracruz el 27 del pasado y cuyas noticias alcanzan solamente hasta el 17 del mismo, sabemos lo siguiente:

Batalla de S. Quintin perdida por Faidherbe. Belfort rendido con todos los honores de la guerra. Se prolongó por 5 días el armisticio.

Proyecto de república provisional con Thiers de presidente. La forma definitiva del Gobierno la fijará un plebiscito.

Los prusianos no han entrado aun á París, teniendo se suscita un conflicto. En aquella capital han obtenido mayoría de votos para la asamblea nacional.

Luis Blanq. 216.000
Victor Hugo 214.000
Garibaldi 200.000

Telégramas de la Prensa asociada.

Remitido de Veracruz el dia 28 de Febrero de 1871, á las nueve y veinte minutos de la mañana.

Socores de la *Prensa asociada*: Llegó ayer tarde el «Linda» de Orleans. Las noticias llegan hasta el 18.

Londres.—Una resolución pendiente en la cámara de los comunes, declara que es deber de las potencias neutrales imponer condiciones de paz entre Francia y Prusia, capaces de restaurarla en Europa y mantener la independencia.

El gobierno se opone á esta resolución que encuentra inopportunas e impolíticas.

Los opositores miran la política del gobierno como insolente y egoista.

Berlín.—El Emperador, por un decreto, suspendió el estado de sitio durante las elecciones, y manda poner en libertad á los prisioneros políticos, atendiendo á sus procesos, sin perjuicio de los trámites anteriormente seguidos contra ellos.

Burdeos.—La asamblea se ocupó de examinar los poderes de sus miembros.

Noticias electorales de Alsacia y Lorena, en un entusiasta demostración de simpatía en estas provincias.

Bandra.—Dijo en los estrados diplomáticos, que Alemania ha rehusado comunicar al gobierno inglés las condiciones á que está dispuesta para hacer la paz.

Ripon los imprimen la derrota de Faidherbe en San Quintin, la caída de Belfort y Metz.

Liverpool, 18.—Algodón, caña; pero sostenido venta, diez mil bales.

Orleans, 7 y 8.—M. I. M.

Una cosa alarmante de esta población ha recibido el telégrafo que sigue:

«San Francisco, 17 de Febrero.—En la asamblea nacional de Burdeos las dos torres que forman parte de sus edificios están por Orléans y Bonaparte. Belfort capitulado. Se crea generalmente que ello muestra el trabajo y el esfuerzo.

—Buena, ahora vale á entender un tanto á la riqueza, cuando no hace un instante Hendrik de Impresionados al oro.

VARIEDADES.**MALDITO DINERO!**

—Maldito dineral maldito dineral esclamaba desolado el economista F*** al salir del comité de hacienda, en que se acababa de discutir un proyecto de papel moneda.

—¿Qué tenéis? le dije. ¿De donde viene ese repentino disgusto para con la más incansada de las divinidades de este mundo?

—Maldito dinero, maldito

—Me alarmas. Una que otra vez he oido blasfemar de la paz, de la libertad, de la vida, y Bruno llegó á decir: Virtud! no eres mas que un nombre; pero si ha escapado alguna cosa hasta hoy, es.....

—Maldito dinero, maldito

—Vamos, un poco de filosofía. ¿Qué os ha pasado? Os ha salpicado de lodo algún Creso? Os ha robado algún Mondor el afecto de vuestra amada? ¿o bien Juan Zeilo ha comprado en vuestro daño el furor de un gatillero?

—No envíos los carriages de los Cresos; mi sombra es tan pequeña, que no puedo ocupar la lengua de Zoilo, y en cuanto á mi adorada, nunca, ni la mas ligera sombra.....

—Vaya! ¡en qué diablos pensaba yo! Sois sin duda inventor de una reorganización social, sistema F*** Quereis vuestra sociedad mas perfecta que la de Esparta, y para conseguirlo debe desterrarse toda especie de papel moneda, y os embaraza que vuestros adeptos no se decidan á vaciar la bolsa. ¿Qué queréis? Es el escollo de todos los *reorganizadores*. No habría uno solo que no hiciera maravillas, logrando vencer todas las resistencias, y siempre que la humanidad consintiese en transformarse entre sus dedos en un pedazo de cera; pero se encapricha en no ser cera, sino que escucha, aplaude ó desdena y... sigue su marcha como antes.

—Gracias al cielo, que aun no se apodera de mí semejante manía. En vez de inventar leyes sociales, estudio las que á Dios plugo fijar y tengo la felicidad de encontrarlas admirables en su desarrollo progresivo, y por eso repito, maldito dineral maldito

—Sois quizás un pruhomino? tenéis entonces una muy simple manera de quedar satisfecho. Arrojad vuestra bolsa al Son, reservando solo el sueldo para tomar una cación de la Banca de cambio.

—Puesto que maldigo el dinero, juzgad si no maldeciré también su signo orgullosor.

—No me queda entonces más que una hipótesis. Sois un nuevo Diógenes, y vais á la Bonaire á improvisaroso un discurso sobre el desprecio de las riquezas.

—Ni por pienso, porque la riqueza no es solo un algo más ó menos de dinero. Es el pan para los que tienen hambre, el vestido para los desnudos, la leña que calienta, el aceite que prolonga la luz, una carreta abierta á vuestra hija, una doctora que cura á vuestra hija, un día de reposo á la flauta, un corral para el desahuciado, el socorro que se desliza en la mano del pobre vergonzante, un abrigo contra la tempestad, alas á los amigos que se rompen, la incomparable alegría de hacer dichosos á los que amamos, la riqueza en la instrucción, la independencia, la dignidad, la constanza, la cordialidad, todo lo que el desarrollo de nuestras facultades puede proporcionar á las necesidades del cuerpo y del espíritu, es el progreso, la civilización. La riqueza es el admirable resultado cultivador, de dos admirables agentes, mas cultivadores todavía que ella misma: el trabajo y el esfuerzo.

—Buena, ahora vale á entender un tanto á la riqueza, cuando no hace un instante Hendrik de Impresionados al oro.

—¿No comprendéis que es un arranque de economista? Maldigo el dinero precisamente porque se le confunde, como acabais de hacerlo, con la riqueza, resultando de esta confusión toda especie de calamidades y horrores. Le maldigo porque sus funciones se mal comprenden en sociedad, y es muy difícil hacerlas comprender.

Le maldigo porque embrolla todas las ideas, tomando el medio por objeto, el obstáculo por la causa, el alpha por la omega; porque su presencia en el mundo, benéfica en sí misma, ha introducido una noción funesta, una petición de principios, una teoría contraria que en sus múltiples formas ha empobrecido á los hombres y ensangrentado la tierra. Le maldigo porque me siento incapaz de luchar contra el error á que ha dado lugar, si no es por medio de una larga y fastidiosa disertación que nadie escuchará. ¡Ay si á lo menos pudiese contar con un auditorio paciente y benévolo!

—Cuerpo de tall! No se dirá que por falta de una víctima, habeis de quedar en el estado de cólera en que os veo. Ya os escucho, habeis, disertad.

—Me prometeis interesaros y.....

—Os prometo paciencia.

—Es poco.

—De ella puedo únicamente disponer. Comenzad, y esplicadme desde luego cómo puede encontrarse en el fondo de los errores económicos el desprecio al dinero, si existe ese desprecio.

—Vanos, francamente, con la mano en el corazón decidme, ¿no habeis confundido alguna vez la riqueza con el dinero?

(Continuará.)

Por los artículos sin firma,
RAFAEL GOZALEZ PAEZ.

DIVERSIONES PÚBLICAS.**TEATRO HIDALGO.**

Compañía Dramática mexicana
DIRIGIDA POR LA SRA. GARCIA.

Extraordinaria función á beneficio de la familia Isaguirre, para la noche del Miércoles 1º de Marzo de 1871.

Representación de la magnífica comedia en tres actos, titulada:

DIOS SOBRE TODO.

Se amenizará el espectáculo con una graciosa PIEZA EN UN ACTO.

REP. Página de costumbres.

AVISOS.

Biblioteca histórica mexicana.
Publicación establecida en 1868.

Sale una entrega semanal de 24 páginas, de muy buena impresión, y en excelente papel.

Valor de la suscripción, un peso monreal, en el concepto de que el mes en que salgan otras entregas los recibirán los suscriptores por el mismo precio.

Estando para terminarse *Los tres siglos de Méjico durante el gobierno expulsivo* continúan una magnífica obra de historia Mexicana.

Se publica en Jalapa, siendo su editor Don Agustín Ruiz.

Agente en esta capital, el Sr. Aguirre y Ortiz.

8—10—1